

Theodor Mayer und der Konstanzer Arbeitskreis. Theodor Mayer zum 80. Geburtstag [Walter Schlesinger]

Autor(en): **Kläui, Paul**

Objektyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera**

Band (Jahr): **13 (1963)**

Heft 4

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

ALLGEMEINE GESCHICHTE HISTOIRE GÉNÉRALE

WALTER SCHLESINGER, *Theodor Mayer und der Konstanzer Arbeitskreis. Theodor Mayer zum 80. Geburtstag*. Verlagsanstalt, Konstanz 1963. 59 S.

Am 24. August 1963 vollendete Prof. Dr. *Theodor Mayer* in Konstanz in voller Rüstigkeit seinen 80. Geburtstag. Dieser wurde in dem Kreis festlich begangen, den er seit 1951 aufgebaut und zu Ansehen gebracht hat: im Konstanzer Arbeitskreis für mittelalterliche Geschichte. Den Festvortrag, der nun gedruckt vorliegt, hielt Professor Walter Schlesinger. Er zeichnete in eindrücklichen Worten Mayers Weg vom österreichischen Archivdienst über die Universitäten Wien, Prag, Gießen, Freiburg und Marburg zum Präsidium der Monumenta Germaniae. Diese Stationen prägten auch seine wissenschaftlichen Arbeiten. So gehörte unter anderm der Freiburger Zeit die grundlegende Untersuchung über den «Staat der Herzoge von Zähringen» an. Sie zeugt, wie viele andere Arbeiten, für die Fruchtbarkeit der Verbindung der landschaftlichen und der allgemeingeschichtlichen Gesichtspunkte. Das gilt ganz besonders auch wieder für die den Bodenseeraum behandelnden Arbeiten, die auch der Schweizergeschichte wichtige Impulse gegeben haben. Die Arbeiten des Jubilars haben aber stets nicht nur landschaftliche Geschichte aufgehell, sondern gleichzeitig für die allgemeine und Verfassungsgeschichte des mittelalterlichen deutschen Reiches neue, grundlegende Erkenntnisse gebracht. Daß diese Methode auch eine weite Ausstrahlung zeitigte, braucht nicht besonders betont zu werden. In einem Alter, da sich andere zur Ruhe setzen, hat Theodor Mayer im Konstanzer Arbeitskreis ein Forum geschaffen, das eine fruchtbare Diskussion weit über die Grenzen hinaus anregt im Bestreben, die Welt des Mittelalters als Ganzes zu erfassen.

Der Schrift ist ein Verzeichnis der über 100 bisher veröffentlichten Protokolle des Konstanzer Arbeitskreises (bearbeitet von R. Wais) beigegeben. Viele der darin enthaltenen Vorträge sind inzwischen in der schon stattlichen Reihe der «Vorträge und Forschungen» gedruckt worden.

Wallisellen ZH

Paul Kläui

Geist und Gestalt. Biographische Beiträge zur Geschichte der Bayerischen Akademie der Wissenschaften vornehmlich im zweiten Jahrhundert ihres Bestehens. 1. Band: *Geisteswissenschaften*. 318 Seiten. — 2. Band: *Naturwissenschaften*. 297 Seiten. — 3. Band: *Bilder*. 269 Tafeln. — C. H. Beck'sche Verlagsbuchhandlung, München 1959.

FRIEDRICH BAETHGEN, *Das Gesamtverzeichnis der Mitglieder der Akademie 1759—1959*. Vorgetragen am 6. Juli 1962. In: Sitzungsberichte der Bayerischen Akademie der Wissenschaften, Philosophisch-Historische Klasse. Jahrgang 1962, Heft 3, 36 Seiten. Verlag der Bayer. Akademie der Wissenschaften, München 1963.